

## LA RESTAURACIÓN SOCIOECOLÓGICA COMO HERRAMIENTA DE RECONCILIACIÓN Y PAZ PARA LAS MUJERES RURALES ANTE LAS SECUELAS DEL CONFLICTO ARMADO EN COLOMBIA

**Autora:** Solangi Tatiana Vargas González<sup>1</sup> — stvargasg@udistrital.edu.co

Es fundamental reconocer que el impacto del conflicto armado en Colombia ha dejado una huella profunda en la población, especialmente en las comunidades rurales, debido a la disputa por el control territorial entre grupos armados ilegales y la presencia del narcotráfico. Si bien estos fenómenos han tenido repercusiones en diversas regiones del país, su desarrollo ha sido más evidente en áreas remotas, donde el abandono del Estado sigue siendo una realidad palpable. Sin embargo, es importante resaltar que sus efectos no han sido homogéneos puesto que hombres y mujeres han experimentado la violencia de manera distinta, marcada por sus roles tradicionales y las dinámicas de poder establecidas (Comisión de la verdad, 2022).

Las mujeres rurales, atadas a las labores domésticas, han sido especialmente vulnerables, su rol tradicional como cuidadoras las ha expuesto a formas particulares de violencia, como la violencia sexual, la reclusión forzada y el desplazamiento, lo anterior a causa de que la guerra se ha instalado principalmente en el seno de los hogares, en donde los actores armados han utilizado a las mujeres como blancos estratégicos, buscando controlar los territorios y someter a las comunidades (Comisión de la verdad, 2022). La violencia ha despojado a las mujeres de su humanidad, causando un profundo daño emocional y físico, la guerra no solo ha afectado su bienestar individual, sino que ha impuesto limitaciones significativas con respecto a la participación de la mujer rural en la construcción de país, en la lucha por sus derechos y la equidad de género. Es por esto por lo que se hace fundamental reconocer estas experiencias y visibilizar las desigualdades de género que se agudizan en contextos de conflicto armado.

<sup>1</sup> Ingeniería Forestal, Universidad Distrital Francisco José de Caldas  
Semillero Química de los Productos Forestales

Según el International Crisis Group (2022), existe una estrecha relación entre la deforestación y el conflicto armado en Colombia, la pérdida de bosques facilita el surgimiento de actividades ilegales, como la minería y el narcotráfico, que generan ingresos a grupos armados. Si bien la presencia de las FARC en el pasado limitó la deforestación al controlar los territorios y utilizar los bosques como refugio, la desmovilización ha dejado un vacío de poder que otros grupos armados han aprovechado para realizar actividades ilegales, como la expansión de la frontera agrícola y la tala ilegal, las cuales han acelerado la deforestación y generado nuevos ciclos de violencia en las zonas rurales.

Un análisis de las cifras de deforestación y las zonas más afectadas por el conflicto armado en Colombia revela una estrecha relación entre estos dos fenómenos, según datos del Sistema de Monitoreo de Bosques y Carbono, entre 2014 y 2019 se registraron altas tasas de deforestación en 22 núcleos principales, ubicados en su mayoría en departamentos como Putumayo, Caquetá, Guaviare, Sur de Bolívar y Nariño. Por otro lado, la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) en el año 2021 ha identificado que las zonas más afectadas por el conflicto armado, tanto en décadas anteriores como en la actualidad, son el Sur de Bolívar, el Pacífico nariñense y el Bajo Putumayo. Esta coincidencia geográfica permite analizar la fuerte interrelación entre estos dos fenómenos de carácter ambiental y social.

Es importante resaltar que el creciente problema de la deforestación en Colombia ha impulsado la implementación del Plan Nacional de Restauración (2015-2035). Este plan integral busca establecer lineamientos claros para recuperar los ecosistemas degradados, articulando esfuerzos con los Planes de Ordenación y Manejo de Cuencas, los Planes de Ordenamiento Territorial y los Esquemas de Ordenamiento Territorial, fortaleciendo así la participación comunitaria y la generación de cadenas de valor a partir de técnicas de restauración ecológica, que buscan no

solo recuperar áreas degradadas, sino también mejorar las condiciones de vida de las poblaciones locales. Es a raíz de lo anterior que se considera fundamental introducir aquí el concepto reciente de restauración socioecológica, que, aunque se relaciona con la restauración ecológica, también aborda cuestiones sociales. Este enfoque se fundamenta en la comprensión de las interacciones socioecológicas que ocurren durante los procesos de restauración. Al analizar estas interacciones, se pueden generar ecosistemas más resilientes y promover transformaciones sociales significativas en las comunidades locales, la restauración socioecológica ofrece una oportunidad valiosa para fortalecer la gobernanza y fomentar una armonización entre los sistemas sociales y ecológicos, contribuyendo así a una gestión más sostenible del territorio (Hernández, 2023).

De acuerdo con lo planteado en este documento es innegable que existe una compleja relación entre las altas tasas de deforestación y el conflicto armado en Colombia, en donde este fenómeno social ha afectado y vulnerado de manera desproporcionada a las mujeres rurales, quienes han sido víctimas silenciosas de la violencia. A pesar de los esfuerzos del país por promover procesos de restauración ecológica en respuesta a las crecientes cifras de deforestación, es fundamental reconocer que el Estado tiene una deuda histórica con las mujeres campesinas, afrodescendientes e indígenas, es por esto por lo que ha llegado el momento de generar iniciativas que permitan enmendar, al menos en parte, las afectaciones que estas mujeres han sufrido a lo largo de la historia colombiana y es por esto que se considera que la restauración Sociecológica posee los atributos ideales para contribuir a la construcción de una paz sostenible y a mejorar la calidad de vida de las mujeres afectadas por las dinámicas de conflicto previamente mencionadas.

En coherencia con lo aquí abarcado es trascendental entender que las mujeres rurales, a pesar

de ser las más afectadas por la violencia, han desarrollado una notable capacidad de resiliencia que las convierte en agentes clave para el éxito de los procesos comunitarios, sus conocimientos ancestrales, su capacidad organizativa y su trayectoria histórica las posicionan como líderes naturales en la gestión de los recursos naturales (Cediel et al, 2017). La participación activa de las mujeres en los proyectos de restauración ecológica es fundamental, ya que sus habilidades y experiencias son indispensables para garantizar la sostenibilidad a largo plazo de estos esfuerzos. Reconocer y fortalecer el rol de la mujer rural es esencial para lograr una restauración socioecológica efectiva y equitativa en el país.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Cediel Becerra, N. M., J.Hernández Manzanera, M.López Duarte, P.Herrera Buitrago, N.Donoso Burbano, y C.Moreno González (2017). Empoderamiento de las mujeres rurales como gestoras de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en el posconflicto colombiano. *Equidad y Desarrollo*, (28), 61-84. <https://doi.org/10.19052/ed.4077>
- Comisión para la Paz. (2022). Mi cuerpo es la verdad. Hay Futuro Si Hay Verdad. [https://www.comisiondelaverdad.co/mi-cuerpo-es-la-verdad](http://www.comisiondelaverdad.co/mi-cuerpo-es-la-verdad)
- Hernández, R. C. (2023). La restauración socioecológica : potencialidades del uso del enfoque de los sistemas socioecológicos y el marco analítico de sistemas de innovación social. Recuperado de: <http://hdl.handle.net/10554/65384>.
- International Crisis Group. (2022). Bosques caídos: deforestación y conflicto en Colombia. <https://www.crisisgroup.org/es/latin-americanacaribbean/andes/colombia/091-broken-canopy-deforestation-and-conflict-colombia>